

devenu un établissement mixte de confession anglicane associé à l'Université Dalhousie d'Halifax.

De nombreux collèges confessionnels ont aussi été fondés en Ontario et dans les provinces de l'Atlantique, pour répondre aux désirs de diverses confessions religieuses d'éduquer les jeunes dans une ambiance conforme à leur foi. Ce sont notamment l'Université baptiste Acadia fondée à Wolfville (Nouvelle-Écosse) en 1838, où les examens de sciences religieuses n'ont jamais été autorisés; l'Université Queen's fondée en 1841 à Kingston (Ontario), presbytérienne à l'origine, mais non confessionnelle aujourd'hui; le Collège Victoria, fondé en 1836 par des méthodistes à Cobourg (Ontario), maintenant situé à Toronto et relevant de l'Église unie; l'Université catholique Saint-François-Xavier, fondée en 1853 à Antigonish (Nouvelle-Écosse); enfin, l'Université Mount Allison fondée en 1843 à Sackville (Nouveau-Brunswick) méthodiste au début, dirigée maintenant par l'Église unie. Après la fondation de l'Université de Toronto, l'Église anglicane a créé sa propre université en 1852, le Trinity College qui est aujourd'hui associé à l'Université de Toronto.

Le plus ancien établissement non confessionnel du Canada est l'Université McGill, fondée à Montréal en 1821, qui dispense des cours depuis 1829. Les débuts de l'Université Dalhousie d'Halifax remontent à 1818. Cependant, hormis une courte période entre

1838 et 1845, elle n'a fonctionné comme université qu'à partir de 1863.

L'Université du Manitoba a été fondée en 1877 en tant qu'établissement pouvant conférer des grades aux étudiants de trois collèges confessionnels. Elle a accordé ses premiers diplômes en 1880 et a commencé à dispenser son enseignement en 1890. Exception faite de la brève période d'autonomie du Collège agricole du Manitoba, et si l'on ne tient pas compte des établissements décernant des diplômes en théologie seulement, elle a été, jusqu'en 1967, le seul établissement de la province à conférer des grades. À partir de cette date, deux de ses collèges affiliés — le Collège de Brandon et le Collège Uni — ont obtenu le statut d'université et sont devenus l'Université de Brandon et l'Université de Winnipeg.

En 1903, l'administration des Territoires du Nord-Ouest (qui couvraient alors presque tout l'Ouest canadien à part la Colombie-Britannique) a adopté une loi autorisant la création d'une université. En 1905, la partie de ces Territoires située au sud du 60^e parallèle a été partagée pour former les provinces actuelles de l'Alberta et de la Saskatchewan, et la loi de 1903 fut remplacée par deux textes, adoptés en 1906 et en 1907, autorisant la fondation de l'Université de l'Alberta (Edmonton) et de l'Université de la Saskatchewan (Saskatoon). Chacune d'entre elles s'est plus tard dotée d'un deuxième campus, la